

SU CRIPCIÓNES.  
PAGO ANTICIPADO)  
En toda España. Ptas. 1'25  
Número suelto. » 0'05  
Id atrasado » 0'10

# EL LIBERAL PALMESANO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
S. Pedro Nolasco, 7  
DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:  
LIBERAL—PALMA

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

Anuncios y suscripciones al Administrador, Corresponsales y en las principales Agencias.

## EL PROCESO DE LA CRISIS

Terminemos la publicación de el diario de la crisis, publicación á la que ayer dedicamos ya una gran parte de nuestro número.

Madrid.—Sábado 5

### Aspecto del día

Durante el día de ayer, las impresiones sobre la solución de la crisis fueron varias. La ratificación de poderes al Sr. Cánovas, la formación de un ministerio liberal y la de un gabinete intermedio; todas las soluciones tenían sus patrocinadores.

Después de la entrevista del general Martínez Campos con la reina, la solución de un ministerio intermedio se consideraba totalmente descartada. El dilema se encierra entre un gobierno presidido por el Sr. Cánovas ó un ministerio presidido por el Sr. Sagasta.

¿Cuál de los dos ofrece mayores garantías para la más pronta y eficaz resolución de los problemas pendientes?

Los ministeriales agotan, aunque sin gran resultado, todo esfuerzo para presentar como muy débil una situación liberal. Los liberales entienden que no cabe mayor censura contra los conservadores que los mismos hechos, y como son bien conocidos, la opinión los tiene ya juzgados.

Como resumen de todo comentario, hemos de consignar que durante la tarde, y todavía más después de la visita del Sr. Sagasta á Palacio, las impresiones se acentuaron mucho en favor de los liberales.

### Lo que se consulta

Por más que las personas á quienes ha consultado la reina han guardado mucha reserva en los extremos que abrazan las preguntas de S. M., vagamente ha podido traslucirse algo de unos y de otros, y esto permite afirmar que dichas consultas abrazan dos partes esenciales: una, la referente al conflicto político de orden interior; otra, la cuestión de Cuba.

Parece que la reina desea dar de una vez solución á las dos cuestiones, predominando en su ánimo la mayor importancia que indudablemente tiene la segunda de ellas.

De tal modo la preocupa la cuestión de Cuba, que después de las consultas hechas á los presidentes de las Cámaras y á los jefes de gobierno, contra lo que se esperaba, contra la creencia que ayer tarde manifestó el Sr. Cánovas ante los periodistas, la reina ha decidido al fin oír la opinión que tienen sobre aquella cuestión los capitanes generales Blanco y López Domínguez y estos irán á Palacio hoy por la mañana.

### El general Martínez Campos

Llegó ayer mañana en el tren correo de Barcelona. En la estación le esperaban los señores Fabié, marqués de la Visca, Bushell, Bascaran y los hijos del general.

El señor Martínez Campos saludó con mucho afecto á su familia y á sus amigos y conversó en el andén con ellos acerca de la vida que hacía en estos últimos días.

El señor Bushell le dijo al general despidiéndose: Vaya, pues, que Vd. descanse y que no se deje engañar.

—No creo que haya quien desee engañarme —contestó el general,—y si lo hay, dudo que lo consiga.

### Martínez Campos en Palacio

A las diez entraba en el regio alcázar el señor Martínez Campos, vistiendo uniforme de capitán general.

Esperándole en la puerta varios periodistas, á los cuales dijo que no podía manifestarles ninguna opinión.

A las once y media salió el general de las reales habitaciones.

En la escalera le saludó un periodista, quien le preguntó discretamente acerca de sus opiniones sobre el conflicto político planteado. El general contestó:

«Lo único que me es lícito decir, es que me fui á Cataluña huyendo de la política, y que el gran honor de consultarme la corona, me ha hecho volver á Madrid y ocuparme de estas cosas, que quisiera tener olvidadas por completo.»

Cuando el general bajó la escalera del Príncipe y se vió asediado de periodistas que impacientes le esperaban, formulando mil preguntas sobre su entrevista, llevó los dedos pulgar é índice á sus labios selló con ellos su boca y en esta actitud se abrió paso entre los representantes de la prensa y muchos curiosos, que en tales casos nunca faltan, y así llegó á su berlina, sin pronunciar una palabra.

La entrevista del general Martínez Campos con la reina tenía excepcional interés, puesto que ella podía determinar un rumbo determinado al problema pendiente.

Hicieronse verdaderos esfuerzos para depurar la opinión del general, y según las referencias que parecen más exactas, reconoce la gravedad que envuelve en los momentos actuales el problema político militar de Cuba, así como el de las relaciones internacionales con los Estados Unidos.

Partiendo de esta base, concreta su pensamiento en estos ó parecidos términos:

—La gravedad de los problemas pendientes obliga á que el patriotismo se sobreponga á toda pasión política. Si hay un partido con soluciones apropiadas para esos problemas y capaz de aplicar las reformas en forma tal que desvanezca los prejuicios que bien ó mal fundados circulan en el extranjero contra la política española en Cuba, ese partido debe ser llamado al poder.

Parece que la consulta hecha al general Martínez Campos hubo de abrir un extremo que, si no fué motivo de una pregunta directa, dejó entrever la reina la posibilidad de que fueran necesarios los servicios personales de dicho general, y éste manifestó que, soldado leal á la patria y al rey, estaba en todo momento dispuesto á ocupar el cargo que S. M. le ordenara.

### El Sr. Pidal

Desde las once y media hasta las doce y media estuvo el presidente del Congreso conferenciando con la reina.

Al entrar en la regia cámara se cruzó con el general Martínez Campos, y se limitaron á cambiarse el saludo, porque esperaba S. M.

Según las referencias del Sr. Pidal, al indicarle la reina el motivo de haberle llamado, contestó que siendo monárquico antes que hombre de partido, estaba dispuesto á contestar con toda lealtad á las preguntas que S. M. le hiciera.

Añadió que la reina hizo seguidamente una serie de preguntas sobre cosas y personas, relacionadas con la situación política actual y que á todas contestó dándole su opinión, sobre la cual estaba en el caso de guardar absoluta reserva.

Después el señor Pidal que hubiera ido á Guadalupe á esperar al general Martínez Campos.

Más tarde se dijo que el Sr. Pidal expuso su opinión favorable á la continuación del señor Cánovas en el poder, reorganizando el gobierno, y que la dimisión espontánea del general Weyler podía despejar mucho la situación, en lo que afecta al problema de Cuba.

### Cánovas en Palacio

El jefe del gobierno dimisionario fué á despachar con la reina á la hora de costumbre. Hubo de esperar algunos minutos á que terminara la entrevista del Sr. Pidal con S. M.

El Sr. Cánovas puso en conocimiento de la reina haber recibido un despacho del general Weyler, explicando lo ocurrido á la columna del general Loño, que, por falta de raciones, hubo de ir á buscarlas á Manzanillo, pero después volvió á salir á operaciones.

El general no se da por enterado en dicho despacho de la crisis política, pero añade en su telegrama que no considerando necesaria su presencia en Las Villas durante algunos días, regresaba á la Habana para poder atender á los asuntos administrativos, especialmente á la cuestión de los billetes de guerra.

Más tarde en la presidencia, ante varios periodistas y con referencia á este despacho, decía el señor Cánovas:

—No dice absolutamente nada acerca del telegrama que ayer se le expidió anunciándole el planteamiento de la crisis ministerial. El general Weyler no se da por enterado de semejante cosa. Solo anuncia al gobierno, que no estimando necesaria su presencia en Las Villas, regresa inmediatamente á la Habana, donde resolverá algunos asuntos de gran importancia, entre ellos el que se relaciona con el conflicto suscitado por la negativa del comercio á aceptar el billete plata.»

### El Sr. Sagasta

A las seis y cuarto de la tarde salió de su casa el jefe del partido liberal. A la puerta le saludaron varios periodistas. El Sr. Sagasta se limitó á contestar al saludo, subió al coche y se dirigió á Palacio.

Salió del regio alcázar á las ocho menos cuarto. Esperaban muchos periodistas á la puerta, quienes interrogaron al Sr. Sagasta, y aunque no entró en pormenores de su conferencia con S. M., dijo:

—He expuesto á la reina los problemas graves que existen y que el gobierno actual no ha podido resolver. Para todos ellos he afirmado que el partido liberal tiene soluciones, que considero eficaces. Y he ofrecido á la reina que este partido está resuelto á desarrollarlas desde el gobierno; si S. M. entiende que ha llegado el momento de cambiar de política.

Añadió el Sr. Sagasta que siendo el problema de la guerra de Cuba el principal en estos momentos, la reina había decidido consultar á los generales Blanco y López Domínguez, no teniendo noticia de que haya propósito de consultar á ningún otro hombre civil.

### En el salón de conferencias

Hubo ayer mucha animación. Cada uno continuaba en sus respectivas posiciones y se hicieron varias apuestas.

A última hora de la tarde dominaba mucho la impresión favorable á los liberales.

Comentábase que al decir el general Martínez Campos que debe ocupar el poder el partido que tenga soluciones para resolver el problema de la guerra de Cuba, es que no le satisfacen los procedimientos empleados por el gobierno Cánovas. Y como los liberales tienen otros distintos, más acomodados á los que intentó poner en práctica dicho general, resulta su consejo inclinado á un cambio político.

Respecto al Sr. Pidal se dice que si manifestó á la reina su creencia de que el Sr. Cánovas podía seguir en el poder, reorganizando el ministerio y relevando al general Weyler, desde el momento que el jefe de su partido se niega á este relevo y á eliminar del gobierno al duque de Tetuán, la solución apuntada no resulta posible.

Y el haberse decidido el Sr. Sagasta á decir á la reina lo que antes hemos apuntado, ha sido un nuevo golpe contra la situación conservadora.

### Los ministeriales

Los más caracterizados no se dejaban llevar anoche de las corrientes de la opinión.

Decían que no querían perder la serenidad y contaban aún como seguro que la reina ratificará los poderes al Sr. Cánovas.

Así lo decían; pero los hechos no correspondían en algunos centros á sus palabras.

El semblante de los que ocupan altas posiciones oficiales, la actividad que se nota en algunos centros para el despacho de asuntos pendientes, y la firma de multitud de órdenes de personal, demuestran que no existen las esperanzas que se pronuncian.

### La causa de la crisis

El *Heraldo* y el *Correo* confirman anoche cuanto nosotros nos permitimos decir al siguiente día de haber planteado el Sr. Cánovas la cuestión de confianza.

La crisis tuvo por causa la firma del decreto de suspensión de sesiones.

Una pregunta, dijimos nosotros, ó alguna observación que pudo hacer S. M. al Sr. Cánovas acerca del decreto de suspensión, fué lo bastante para que éste se viera precisado á plantear la cuestión de confianza.

A esto dicen los ministeriales que había acuerdo del Consejo de ministros celebrado á raíz del incidente Tetuán-Comas para plantear dicha cuestión.

Que este acuerdo existiera no nos cabe la menor duda, pero el Sr. Cánovas se vió precisado á adelantar su cumplimiento.

### El mando de Cuba

Ayer funcionó el cable oficial de la isla de Cuba con bastante frecuencia, porque según se dijo, tan pronto stupo el gobierno dimisionario la llegada del general Weyler á la Habana, se creyó en el caso de enterar al gobernador general de la isla del estado de la cuestión política en España.

El gobierno del Sr. Cánovas tiene la seguridad de que el general Weyler enviará su dimisión por telégrafo tan pronto se realice el cambio político que se espera.

Así se dijo ayer. Los liberales tienen previsto lo que puede suceder con el mando de Cuba en el caso de que lleguen á formar gobierno.

Si la dimisión del general gobernador llega y muestra ésto deseos de regresar inmediatamente á la Península, irá á sustituirle interinamente el general Marín, que se encuentra en Puerto Rico.

Después, la gestión del partido liberal creése que irá encaminada á dar á la realización de su programa la mayor fuerza, procurando llevar á la isla de Cuba un capitán general con precisas instrucciones respecto á la acción política y diplomática que debe observar en la aplicación de las reformas y en los asuntos que tenemos pendientes con los Estados Unidos, sin que por esto cese la campaña de guerra más activa para terminar la insurrección.

### Cuándo habrá nuevo gobierno

Las consultas á los generales Blanco y López Domínguez serán á las diez y á las once de la mañana de hoy.

A las doce irá á Palacio, como de costumbre, el Sr. Cánovas.

Y en esta última conferencia ó durante la tarde, podrá decidir la reina á quién encarga la formación de ministerio.

### Domingo 6

La crisis permaneció ayer estacionada para el público. Los nuevos elementos aportados en las consultas de la reina no tuvieron otro alcance que el de robustecer la idea de que precisa variar en Cuba el capitán general, pues los antecedentes y significación del Sr. Weyler no son estimados como garantía del desarrollo sincero de las reformas.

Como ya hemos dicho, la cuestión de la guerra de Cuba es la que más preocupa en esta crisis, y las soluciones que pueda tener constituirán en primer término el programa del nuevo ministerio.

### El Sr. López Domínguez

Fué á las once á Palacio y permaneció en la regia cámara media hora próximamente. Al salir de Palacio dijo á los periodistas:

—S. M. ha tenido la bondad de consultar mi opinión respecto á la guerra de Cuba. Yo conozco la isla sólo por mis estudios, pues nunca estuve en ella. Ignoro el verdadero estado de la insurrección y los procedimientos que se emplean para acabar la guerra.

«Nada me ha preguntado que se refiera al general Weyler, ni tampoco á la política general del país, respecto de la cual estoy completamente identificado con mi jefe el Sr. Sagasta.»

«La opinión que he dado á la reina no tengo por qué ocultarla. Entiendo que cualquier gobierno que se forme debe imponerse, como principalísima y casi única preocupación, el terminar la guerra de Cuba, empleando todos los medios que puedan ser más eficaces para obtener ese resultado.»

### El Sr. Cánovas

Estuvo en Palacio, como de costumbre, á despachar con S. M.

Terminado el despacho, fué á la Presidencia, donde le aguardaban varios periodistas y les dijo:

—Yo no tengo ahora noticias, pues no he preguntado á la reina.

«S. M. me ha dicho espontáneamente que había oído la opinión del general López Domínguez y que esta tarde irá el general Blanco, no sé á qué hora.»

«Ignoro cuándo quedará resuelta la crisis. Si no recibo aviso alguno mañana volveré á Palacio á la hora de costumbre.»

Preguntado si era cierto el rumor de haber dimitido el general Weyler, contestó:

—Pueden ustedes decir que es absolutamente falso. Es más, yo no creo que dimita; se dejará quitar, pero no espero su dimisión.

«El general Martínez Campos tuvo este mismo criterio, y varios entendidos militares han sostenido igual opinión. Estando al frente del enemigo no se debe dimitir, como no sea por causa de enfermedad.»

«Sobre esta opinión están los hechos; y si el general Weyler llegara á dimitir, cosa que, como he dicho, no espero, el gobierno resolvería.»

\*\*\*

El jefe del gobierno dimisionario permaneció en la presidencia hasta cerca de las tres. Desde allí se trasladó á la *Huerta*, donde recibió la visita del marqués Pazo de la Merced, habiendo conferenciado los dos largo rato.

A última hora de la tarde dió el Sr. Cánovas un paseo en coche por el Retiro.

A su vuelta de paseo estuvo en la presidencia, pero ni siquiera bajó del carruaje.

### El general Blanco

De dos á tres de la tarde estuvo en Palacio conferenciando con la reina.

El Sr. Blanco salió por la plaza de la Armería. Alcanzóronle los periodistas antes de que llegara al carruaje, que le aguardaba en la calle de Bailén.

El general se mostró sumamente reservado. La consulta de la reina ha debido versar sobre la guerra de Cuba y parece que algo también de la de Filipinas.

A pesar de su gran reserva, dados los antecedentes que se tienen de sus opiniones sobre dichas campañas, fácil es deducir lo que habrá dicho á S. M., y desde luego no se apartará mucho de las opiniones manifestadas por los generales Martínez Campos y López Domínguez.

El marqués de Peñaflata dijo que como no es político sólo ha podido referirse á los asuntos militares.

Se ha dicho con referencia á esta entrevista que el general Blanco expresó francamente su opinión contraria á que continúe en Cuba el general Weyler.

### La casa del Sr. Sagasta

Continuó ayer siendo muy visitada. Al medio día conferenció detenidamente con el Sr. Sagasta el marqués de la Vega de Armijo y á esta entrevista se le concede importancia política.

Por la tarde fueron á visitar al jefe del partido liberal los exministros Sres. Lopez Domínguez y Moret. El primero de estos dió cuenta al Sr. Sagasta de la entrevista celebrada con la reina, la cual se concretó á la cuestión de Cuba.

Juntos salieron de la casa del Sr. Sagasta los dos exministros citados, acompañados de varios amigos.

Alguien preguntó al Sr. Moret sobre la crisis y contestó:

—«Todo está igual. Es inútil cansarse. Esta crisis es más de observación que de indagación.»

### Las impresiones

Las primeras de la tarde de ayer, que circularon en la Bolsa como de buen origen, eran favorables á un ministerio presidido por el señor Cánovas, siendo designado el general Blanco para el mando de Cuba. La referencia se dijo que procedía de un exministro conservador.

Algunos lo tomaron como artículo de fe y se hicieron varias jugadas. Los valores sufrieron un pequeño descenso.

Más tarde, en el salón de conferencias, las impresiones eran casi unánimes en favor de una solución liberal. Declaese que el Sr. Cánovas no acep-



taba el poder con condiciones, ni se ponía en contradicción con las declaraciones que hizo en el Congreso el día 25 de Mayo.

Tomó tal cuerpo la impresión favorable á los liberales, que algunos conservadores salieron de varios centros para el salón de conferencias, á fin de hacer opinión en sentido contrario.

Ni unos ni otros podían afirmar cuál sería la solución, pero en las referencias de algunos debía haber bastante de artificio, encaminado á producir un efecto político.

Los hombres más significados de los dos partidos se limitaban á recomendar calma y prudencia, porque nadie puede asegurar cuál será el resultado de la crisis.

La noticia de no ir ayer la corte á la Salve en la iglesia del Buen Suceso y de haberse suspendido la capilla pública de hoy en Palacio, se interpretó como deseo de la reina de adelantar cuanto pudiera la solución de la crisis.

Pero al paso que van las cosas, no habiendo sido llamado ayer ningún otro personaje, parece que S. M. ha querido tomarse algunas horas para reflexionar y que por todo el día hoy dará en cargo de formar ministerio.

Consulta que falta

Como es costumbre en estos casos, la última consulta es al jefe del gobierno dimisionario. Las opiniones de ésta las debe conocer S. M., porque ha recibido en este último período sus consejos; por esta causa la conferencia debe consistir en las apreciaciones que sugiera el resumen de las consultas.

Hecha esta última consulta, la reina podrá dar solución á la crisis.

Los ministeriales decían anoche que si para seguir en el poder el Sr. Cánovas ha de necesitar hacer un cambio de procedimientos en Cuba y prescindir de determinadas personas, entonces aconsejaría un cambio político.

Vega Armijo y Sagasta

Tuvo interés la conferencia que celebraron ayer mañana estos dos amigos políticos, porque, á decir verdad, con pocos estuvo tan explícita el señor Sagasta como con el ex presidente del Congreso.

El jefe del partido liberal hizo un relato detallado á su amigo de su conferencia con la reina, relato que omitimos por ser sustancialmente conocido.

Pero hay una nota. La impresión que sacó el Sr. Sagasta de la entrevista con S. M.

No dejó de ser bien extraña, porque, según tenemos entendido, el Sr. Sagasta no pudo conocer la impresión que merecieron á S. M. sus leales y desinteresados ofrecimientos.

La reina, lo mismo con el Sr. Sagasta que con las demás personas con quienes ha consultado se ha mostrado preocupada, principalmente de cuanto afecta al problema cubano y á nuestras relaciones con los Estados Unidos, pero no ha hecho á nadie la menor indicación ni se ha podido apreciar en sus palabras el detalle más insignificante que pudiera constituir una esperanza.

Un despacho de Weyler

Aseguraron anoche algunos liberales muy caracterizados que desde hace dos días el gobierno dimisionario tiene un telegrama del general Weyler que viene sin duda á crear una nueva contrariedad al gobierno y á la gestión del general en jefe.

Dice el Sr. Weyler que para llevar á efecto las elecciones municipales se hace necesaria la rectificación del censo electoral, pues reconcentrados los habitantes del campo en las ciudades, fácil es comprender cual sea la situación de la isla para intentar la renovación de los Ayuntamientos.

Pero para llevar á efecto esta reforma parece ser que el capitán general de Cuba no cuenta con más apoyo que el que le brindan dos partidos: el autonomista y el reformista.

El de unión constitucional considera imposible hoy día hacer en la isla las elecciones municipales, y se opone de la manera más terribilante á los proyectos del gobierno del Sr. Cánovas.

Eramos pocos... dirá el Sr. Cánovas.

La solución

Hoy á las ocho y media de la mañana, ha ido el señor Cánovas á Palacio, permaneciendo en la regia estancia poco más de una hora.

A la salida dijo á los periodistas que S. M. la Reina, después de haber pensado con detenimiento acerca de la situación política, había acordado confirmarle los poderes, y que para comunicar oficialmente esta noticia á los ministros, se celebraría esta tarde Consejo.

Desde Palacio se dirigió el Sr. Cánovas á la Presidencia, donde también le esperaban varios periodistas.

Al verles dijo: «Como es más temprano que otros días, me sorprende que me estén Vds. ya esperando.»

—Es que hoy reina gran expectación, señor presidente.

—Pues no hay otra cosa sino que S. M. ha acordado, después de meditar acerca de los conflictos pendientes, que continúe el partido conservador en el poder. Total que volvemos á empezar. Es decir, empezar no, porque á mi edad no podría resistir dos años más con el inmenso trabajo que supone ser jefe de gobierno.

Tal vez jóvenes como son todos los que me oyen, no comprendan que á mis años esto me contraría. Como las gentes tampoco habrían de creerlo, más vale que digan ustedes que me alegro de que S. M. me haya ratificado su confianza.

—¿Cuándo habrá Consejo?

—Esta misma tarde reuniré á los ministros con objeto de darles cuenta oficial de la decisión de la Reina. Lo que no sé es si los reuniré en la Presidencia ó en la Huerta.

—¿Se reanudarán pronto las tareas de las Cortes?

—No pienso en ello, porque nada tienen que hacer, y además esto no se puede llevar á cabo mientras no se solucione el conflicto pendiente con las minorías.

—Y del general Weyler, ¿hay algún telegrama?

—Nada, ni siquiera se ha dado por enterado de la noticia de la dimisión del gobierno.

Con motivo de esta pregunta, repitió que al frente del enemigo no admite ningún general en jefe, á no ser en caso de enfermedad como el general Polavieja.

Terminó el presidente del Consejo diciendo: que, por ahora, no se harán modificaciones en el gobierno.

¡Tableau!!!

PARA CONSERVAR LA VISTA

gafas y lentes de color desde una peseta en adelante

Se hacen toda clase de composturas

25 - Brossa - 25

Hay que acabar la guerra

Ha llamado nuestra atención que un periódico de Barcelona, *El Diario del Comercio*, muy relacionado con las clases mercantiles á industriales de Cataluña, publique un artículo, en que se lanzan estas ideas:

«No se nos tache de irreverentes ni soberbios; somos, sencillamente, españoles, y por serlo estamos en condiciones, como cualquier Osmá, Vadillo ó Retana, para ser ministros y gobernar el país. No nos llamará la régia prerrogativa para tan altos fines; pero por ser régia y prerrogativa, podría hacerlo; y puesto que hay crisis, soñemos con el programa que desarrollaríamos en las esferas del poder.»

Tenemos la profunda y arraigada convicción de que la guerra de Cuba dió al traste con y se tragó la revolución septembrina; fué luego obstáculo insuperable á las iniciativas regeneradoras y pacificadoras de la restauración; y es hoy el problema más peligroso y complejo de los que tiene sobre sí la nacionalidad española.

Pensando así, claro es que el primer número de nuestro programa sería acabar la guerra á cualquier precio, á toda costa y de cualquier modo; porque hora es ya de cerrar herméticamente las espaldas por donde se escapan la sangre y la riqueza del país.

¿Que cómo se acaba la guerra? Pues.... acabándola y para esto se hace necesario una política con tendencias bien definidas y orientándola hácia dos rumbos que pueden terminar ó en la autonomía de la gran Antilla modelada en la que goza el Canadá, ó por la ocupación militar efectiva é indiscutible de aquellos extensos territorios. A la altura en que nos encontramos del proceso de semejante conflicto nacional, nuestros gobiernos y nuestros hombres de Estado no discuten ni procuran más solución que la que salve el honor nacional.

¿Exige el honor nacional hacer de Cuba una inmensa pira donde se arrojan todas las energías de la patria? Si tal es la orientación de la política de los gobiernos, todos y todo á la pira y suceda lo que Dios quiera. ¿Quedaría satisfecho el honor nacional haciendo de Cuba una colonia autónoma y conservando España su soberanía á plantear recursos y procedimientos que nos dirijan á ese final, pactando con quien sea y sustrayéndonos todos á ciertas preocupaciones y rozamientos que nos impiden, quizás equivocadamente, dar cima á la solución del gran conflicto nacional de Cuba.

¿Está en condiciones el Sr. Cánovas, integral y síntesis del partido conservador, de desarrollar una de las dos políticas que indicamos? No y mil veces no; que eso sería tanto como una rectificación de la política mantenida durante dos años — con escasísima fortuna por cierto — rectificación que, más que tal, sería un gran batacazo, que no debe ni puede desearse á partido ni hombre de Estado alguno, so pena de caer en una espantable anarquía política, tras de la cual no hay nada.

Si, pues, el gobierno de Cánovas debe caer, el que le suceda no tendrá otro remedio que buscar, dentro ó fuera de España, quien la planee y hasta cierto punto le garantice la consecución de la paz en Cuba.

¿Qué hay que invocar el arbitraje de una ó más naciones? Pues invóquese. ¿Qué estas naciones son los Estados Unidos, ó las Indias á la vez? Pues abórdese el conflicto de esta suerte y allánense los caminos derribando obstáculos, si los hubiera, y sin volver la vista atrás vayamos á la paz, única salvación que nos resta si hemos de restañar las heridas causadas á la vida de la patria tras tanto desastre ya sufrido.»

DINERO

Hay grandes cantidades para colocar sobre hipoteca al 5 y 6 por ciento. Informes—Centro de Anuncios—Luz—21.

Sociedad el Fomento de la Pintura y Escultura

La junta Directiva acordó celebrar el día 24 de Junio del actual á las siete y media de la tarde y en el lugar que ocupa, dicha Sociedad un sorteo distribuyéndose ciento cincuenta pesetas en dos lotes de la manera siguiente:

Primer lote de 100 pesetas. Segundo lote de 50 id. Lo que se hace público por medio del presente anuncio para conocimiento de los señores Socios y artistas de la misma.

Palma 4 Junio 1897.—El Vice-Presidente Antonio Ribas.—El Secretario, Francisco Roselló.

Telegramas

De los corresponsales de El Liberal

Madrid 9, 3'30 m.

Se ha declarado el cólera en Siam. Hoy marcha á Asturias el general Suarez Valdés.

En Nueva-York se ha publicado el informe del general Lee, sobre la muerte del Doctor Ruiz.

En el informe no se afirma si la muerte fué asesinato ó suicidio.

Perez

Madrid 9, 2'35 m.

El Sr. Sagasta ha recibido numerosas adhesiones por sus últimas declaraciones con respecto á la solución de la crisis.

La crisis existe, ha dicho el Sr. Sagasta y el secreto se descubrirá en breve.

Afirmó que la solución que se le ha dado no es más que interina.

Pérez.

Madrid 9, 2'45 m.

El censo de Cuba tardará todavía en hacerse 135 días.

La reunión celebrada en el Círculo Liberal fué presidida por el Sr. Aguilera.

Vitoreóse al Sr. Sagasta y se aprobó la conducta que durante el período de la crisis ha observado el Jefe del partido liberal, dándole un voto de confianza para resolver todos los demás asuntos que se presenten.

Perez

Madrid 9, 3'55 m.

En el Consejo que celebrarán los ministros el próximo viernes, se tratará de la combinación de gobernadores civiles.

Esfuérzase el Sr. Cánovas para conseguir que el general Martinez Campos vaya á Cuba para implantar las reformas.

Nada se sabe oficial referente á las campañas de Cuba y Filipinas.

Perez

Madrid 9, 2'35 m.

El Sr. Montero Rios conferenció con el Sr. Sagasta y ambos acordaron aconsejar la calma y la prudencia á sus partidarios y reunir á los ex-ministros despues de pasada la excitación producida por los últimos acontecimientos entre algunos elementos liberales.

Perez.

Ultimas cotizaciones

Proporcionadas por la AGENCIA FUSTER

Valores locales

Table with 2 columns: Value and Price. Includes items like Crédito Balear, Cambio Mallorca, Fomento Agrícola, Ferrocarriles de Mallorca, Alumbrado por Gas, Salinas de Ibiza, La General Mallorquina, Bonos municipales, La Islaña Marítima, Banco de Préstamos y Caja de Ahorros.

Valores públicos

Madrid 8, 4 t.

Table with 2 columns: Value and Price. Includes items like 4 p interior perpétuo, 4 p exterior perpétuo, 4 p amortizable, Cubas, Cubas nuevas, Banco de España, Tabacos, Francos, Libras.

Barcelona 8, 4 t.

Table with 2 columns: Value and Price. Includes items like 4 p interior, 4 p exterior, 4 p amortizable, Cubas 86, Coloniales, Nortés, Francias, Madrid, París, Renta Francesa, Londres.

Vinícola Mallorquina en liquidación

La Comisión liquidadora, ha acordado el pago de un dividendo pasivo correspondiente á un diez por ciento del valor nominal de las acciones que podrán hacer efectivo los Sres. accionistas durante el presente mes de Junio en la oficina de la Sociedad Miramar sin número, entre los números 10 y 12 todos los días laborables desde las diez de la mañana á la una de la tarde.

Palma 1.º Junio 1897.—Por A. de la C. L.—El secretario, Juan Marqués.

Círculo Mallorquín

Deseando la sociedad *Círculo Mallorquín* concurrir al fomento del arte de la pintura, aun cuando para lograrlo no cuenta sino con recursos muy contados que la imposibilitan de realizar su pensamiento con razonable largueza, ha resuelto encarar por concurso la ejecución de cuatro cuadros al óleo, para el adorno de uno de sus salones, á otros tantos artistas, de acuerdo con las siguientes condiciones:

1.º Los asuntos de dos cuadros, cuyo tamaño será, cada uno de tres metros y medio de largo por dos metros de altura, representarán hechos notables de la historia de Mallorca, ocurridos al aire libre; el tamaño de los dos restantes será de un metro 75 centímetros de largo por dos metros 50 centímetros de altura, y representará paisajes ó marinas, con figuras de género, de la tierra mallorquina.

2.º Los artistas que deseen concurrir á este certamen presentarán en la Secretaría del *Círculo Mallorquín* dentro del plazo de tres meses, á contar desde la fecha, bocetos de los asuntos que hayan de pintar en el caso de ser éstos premiados, los cuales medirán una cuarta parte próximamente de los lienzos definitivos, á saber: 90 centímetros por 55 los de historia y 45 centímetros por 65 los demás. Para presentación de los lienzos definitivos, se concederán seis meses de plazo á correr desde la fecha en que sean aceptados los bocetos.

3.º No se podrá aceptar de ningún autor más de un boceto. Tampoco se encargará á nadie que pinte más de un cuadro. La ejecución de éstos, de acuerdo con la base primera, será encomendada á los autores de los cuatro bocetos escogidos por el Jurado.

4.º Si algún boceto de los no premiados, hasta el número de cuatro, dos de historia y dos de paisaje, mereciera especial mención, será adquirido por el *Círculo Mallorquín*, previa conformidad de su autor, por el precio maximum de pesetas 60 ó pesetas 40 respectivamente, ó menos según justiprecio del Jurado.

5.º Para la aceptación y premio de los bocetos se nombrará por la Junta Directiva del *Círculo Mallorquín*, oportunamente, un Jurado de cuatro individuos, que será presidido por el Presidente de dicha sociedad. Este Jurado obrará con entera libertad, quedando facultado para rechazar ó admitir los bocetos que se presenten, elegir aquellos que hayan de servir para pintar los lienzos definitivos y en su día aceptar ó rechazar éstos; y justipreciar unos y otros á razón de mil pesetas cada uno de los dos cuadros históricos y de quinientas cada uno de los otros dos, como maximum; ó menos si á juicio del Jurado no merecieren aquella recompensa; pero en este último caso tendrán facultad los artistas de retirar sus obras.

Palma 6 Junio de 1897.—Manuel Villaloba, Presidente.—Damián Serra, Secretario.

Correos

Nota relativa á las salidas y entradas de los correos de esta capital

Salidas

Lunes, 2 tarde, para Barcelona, (via Sóller). Martes, 5 tarde, para Barcelona (directo). Miércoles, 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde, para Mahón, (via Aludía). Viernes, 5 tarde, para Barcelona, (directo). Sábados, 9 mañana, para Ibiza y Alicante; y 5 tarde, para Mahón (directo). Domingos, 2 tarde, para Barcelona (via Aludía).

Entradas

Lunes, 10 mañana, de Mahón (via Aludía); 12 id de Barcelona (via Sóller). Martes, 9 mañana, de Ibiza y Alicante. Miércoles, 7 mañana, de Mahón (directo); 9 id., de Barcelona, (directo). Jueves, 10 mañana, de Barcelona, (via Aludía). Viernes, 2 tarde, de Ibiza y Valencia. Sábados, 9 mañana, de Barcelona, (directo).

Interesantísimo

para los anunciantes

Segun la nueva ley del timbre los anuncios en los periódicos deberán reintegrar al Estado con un sello de 10 céntimos de peseta por inserción.

Boletín meteorológico

Día 9 Mayo—9 mañana

Meteorological data table with 2 columns: Instrument and Reading. Includes Barómetro (759'1 mm), Termómetro seco (23'0 gdc), Id. húmedo (41'0), Mínima (15'2), Reflector (17'0), Dirección del viento (N), Ascenso del barómetro en 24 horas (0'3), Descenso del barómetro en 24 horas (0'3).



# Edición de la tarde

MIERCOLES 9 DE JUNIO DE 1897

## Calumnia y mala fé

El diario conservador *Heraldo de Baleares*, que no hace muchos días fué arrojado de cierta redacción por calumniador en lo moral, en lo político y en todo, y que sigue impertérrito en sus trece como pecador empedernido, volvió ayer á dar palpable muestra de que su innoble afición lejos de templarse acrece más de cada día, como acrece el mal de un apestado incurable que se mueve y retuerce en sus últimos momentos.

Ese diario, al hablar de *La Peña*, aturdimiento por el monstruoso triunfo del Monstruo, hace gala de que valemos poco, olvidando empero que pesamos mucho, pues cada vez que el partido conservador ha pretendido luchar con nosotros ha quedado aplastado por esta Peña de tan poca valía.

Nada hemos tenido que ver nosotros con el general Weyler como militar: si alguna vez le hemos juzgado ha sido como político y siempre con alteza de miras, y como no somos hipócritas, es claro que jamás hemos podido estar conformes con la política que en Cuba representa, que es totalmente opuesta á la nuestra, sintetizada ésta en la última elocuentísima oración de nuestro jefe señor Maura, en la cual declaró que jamás se pacificaría aquel hermoso suelo sin ganando antes el corazón de los cubanos. Y no se nos podrá negar que espresemos este sentir con lealtad, como nosotros no podríamos negar el derecho que tienen nuestros contrarios, de manifestar su disenso acerca de la política que sostenemos.

A lo que si nos hemos de oponer con toda nuestra energía es á que el *Heraldo* mueva baja calumnia, pretendiendo manchar el honorosísimo uniforme de un General del ejército español: en el glorioso ejército español, *Heraldo* calumniador, no hay ni puede haber ningún General que sea capaz de hacer infame traición á la Patria como villanamente supone el estampar que á ciencia y paciencia del General Calleja—éste es el aludido—se dió el grito de Baire.

¡Mentira parece que un diario dirigido por un ex-militar albergue en sus columnas tan calumniosa suposición!

Y aun hay más en ese desdichado escrito á que nos referimos: *la funesta política del Diputado por Mallorca D. Antonio Maura*. ¡Decir esto, que es muestra de refinadísima mala fé! ¿No sabe todo el mundo que el actual Presidente del Consejo de Ministros, y con él el partido conservador, salvo muy contadas excepciones, hizo suya la política funesta del Sr. Maura?

El *Heraldo* en su ceguera, dando rienda suelta á su afición de calumniar gratuitamente, ni siquiera perdona al mismísimo D. Antonio Cánovas del Castillo!

¡Y luego extirpará que le vayan arrojando á la calle!

## Comisión provincial

Sesión de ayer

Se reunió bajo la presidencia del Sr. Alcover y con asistencia de los señores Riús, Domenge, Guasp y Rosselló.

Se acordó fuera admitida una niña en la Inclusa provincial hasta que su madre, que está enferma en el Hospital, sea dada de alta.

Se enteró del resumen estadístico de presos de la cárcel de Audiencia.

Se acordó admitir en el departamento de detenidos del Hospital á un expósito que padece de enagenación mental.

Se acordó satisfacer con cargo al crédito consignado para gastos de la cárcel de Audiencia una cuenta presentada por D. Jaime Martorell, de pan y rancho suministrados á los presos durante el mes de Mayo último.

Se aprobó la distribución de fondos para el pago de las obligaciones del presupuesto provincial correspondientes al presente mes de Junio.

Se acordó satisfacer un socorro de 50 pesetas á los padres del soldado José Pujadas Riutord, fallecido en la campaña de Cuba.

Se enteró la Comisión del estado del movimiento de acogidos en la Inclusa de Ibiza durante el mes de Mayo último y del estado demostrativo de cobros y pagos verificados en el mismo establecimiento durante dicho mes.

**M**OLDURAS PARA CUADROS  
Grande y variado surtido  
PRECIOS SIN COMPETENCIA  
25—Brossa—25

## Por tablas

«Descotando *La Peña*, que aun teniendo á Maura pesa muy poco en los destinos públicos ¿quién ha pedido el relevo del caudillo mallorquín Marqués de Tenerife?»

Esto pregunta en su número de ayer el organillo destemplado de los señores Massanet, Filemón y C.

Vamos á contestarle.

Ha pedido, no precisamente el relevo, pero si la eliminación del general Weyler en la política de Cuba, el señor Pidal, actual presidente del Congreso y conservador empedernido de esos que no deben parecer sospechosos al flamante diario cancionista.

Si no mienta Rodrigo, aquel famoso corresponsal del colega, que lo sabe todo y que lo que no sabe lo adivina—como aconteció con lo de las vicepresidencias de Sallent—el día 4 á las tres de la tarde depositaba en la Central de telégrafos un despacho que el *Heraldo* publicó sin comentario alguno el último sábado, en el cual, aludiendo á la conferencia tenida por la Reina con el presidente de la Cámara popular, se dice lo que sigue:

«Preguntado por S. M. sobre la opinión que tenía formada de las reformas y del modo de aplicarlas, contestó Pidal diciendo que á su juicio era el general Weyler una dificultad para plantear las reformas. Si este dimitiese, podría ser se simplificará el asunto facilitando soluciones favorables para conseguir la paz en plazo breve.»

¿No recuerda este expresivo telegrama el autor del fondo publicado anoche en el *Heraldo*?

Y sigue hablando el señor Pidal, por boca de ganso; es decir por medio de Rodrigo, que se codea con Sagasta y con Cánovas y con todos los que, al contrario de *La Peña*, PESAN MUCHO EN LOS DESTINOS PUBLICOS; y que es además uno de los ídolos de el *Heraldo*:

«Madrid 5, 10'10 a.—Habé con el señor Pidal extensamente sobre la crisis y su alcance.—El actual presidente del Congreso me manifestó que sus impresiones son las de que S. M. ratificará los poderes al Sr. Cánovas, con una sola condición: la de relevar al general Weyler.»

Si el *Heraldo* ó sus Filemones protegidos de Weyler, creen que el señor Pidal obra influido por las opiniones de *La Peña*, dispuestos estamos á presentarles otros testimonios que andan muy acordes con el concepto que el presidente del Congreso tiene formado—según Rodrigo—de la situación del Marqués de Tenerife, como primera autoridad en la mayor de las Antillas.

¿Comprende ahora el articulista que ese afán infame de calumniarnos suponiendo en nosotros lo que no es, tiene sus quebras y no siempre ofrece el resultado apetecido?

El señor Pidal y casi la Regente, en opinión del señor Pidal, se manifestaron en contra de la continuación del general Weyler en Cuba—sino mienta Rodrigo—no sabemos si también incurriendo, como nosotros, en la isocrona pesades de combatirle.

Ahora dejamos á la reponsabilidad exclusiva del *Heraldo*, la contestación que él mismo se formula á renglón seguido de su pregunta.

—«Quién ha pedido el relevo del caudillo mallorquín marqués de Tenerife?»

De una manera descubierta, á vez en cuello, los FILIBUSTEROS.

De un modo velado, los YANKEES que simpatizan con los enemigos de España; en una palabra LOS JINGOISTAS.

Adios... Filemón.

## Palma

—Hace algun tiempo, nos ocupamos con elogio de un acuerdo que por iniciativa de nuestro distinguido amigo D. Pedro Martínez, tomó el *Círculo Mallorquín*, acuerdo que ha de despertar noblemente la emulación de nuestros pintores y que redundará siempre en beneficio de ese arte que tan necesitado se encuentra en Mallorca de protección y de auxilio.

Nos referimos—ya lo habrán comprendido nuestros lectores—al acuerdo de adonar con cuadros de pintores mallorquines uno de los salones de aquella distinguida sociedad, promoviendo al efecto un concurso acerca de cuyo éxito no podemos menos de abrigar las más risueñas esperanzas.

Acompañado de atento B. L. M., en que nos ruega su publicación, el digno presidente del *Círculo* D. Manuel Villalonga, nos remite el anuncio de las condiciones bajo las cuales ha de verificarse el antes aludido concurso.

Complacemos hoy gustosos al señor Villalonga, publicando dicho anuncio en otro lugar de este número.

Fíjense en él nuestros pintores. Muchos de ellos tienen alientos de sobra para salir airoso en la demanda; y si por falta de estímulos permanecieron algun tiempo en una relativa

inacción, su enervamiento no hallaría hoy excusa ante las nobles iniciativas del *Círculo*, que les ofrecen ancho campo para dar una muestra tangible de sus facultades artísticas y que les llaman á un concurso del que los opositores pueden sacar á la vez honra y provecho.

En cuanto al *Círculo Mallorquín*, cumplenos ahora reiterarle nuestro aplauso, enviándolo muy sincero á su junta directiva y especialmente á nuestro amigo el señor Martínez, alma verdadera del proyecto que con el mayor entusiasmo acogieron sus dignísimos compañeros.

—A las primeras horas de esta mañana ha entrado en su habitual fondeadero el vapor *Comeroio*, con la correspondencia de Mahon, pasajeros y carga.

A las diez ha llegado el *Cataluña*, procedente de Barcelona, con la valija, pasajeros y varios efectos.

—Un falucho de pesca ha encontrado en alta mar una boya con una bandera inglesa que flotaba en la superficie del agua; créese sea la meta que habían colocado para efectuar las regatas á la vela, que luego suspendieron los marinos ingleses por falta de viento.

—Reunidas las señoras que componen la Junta del Pan de San Antonio, acordaron que con motivo de la próxima fiesta del glorioso santo, se repartan entre los pobres mil kilos de Pan y 300 de arroz.

—En las oficinas del Ayuntamiento continúa la revisión de expedientes de los mozos que han alegado exenciones.

—El distinguido magistrado Sr. Palau se halla mucho más aliviado de la dolencia que le tiene postrado en cama.

Lo celebramos.

—A una niña de unos tres años, que anteayer tarde estaba jugando por una calle de la barriada de *S. hort d'es Cà*, le pasó por encima de los pies una de las ruedas de un carro de basura. Conducida á la casa de socorro el médico Sr. Oliver le practicó la cura de algunos contusiones.

—Un caballero que anteanoche transitaba por la calle de San Miguel, tuvo la mala suerte de resbalar, fracturándose el pié derecho.

—Ayer terminaron en la Catedral las Cuarenta Horas dedicadas al Sagrado Corazón de Jesús, las cuales se han visto concurridísimas.

—Se han recibido en este Gobierno civil 15 wials, equivalentes á 150 tubos de dicha linfa para el servicio de la provincia.

—D. Antonio Salvá y Salvá ha renunciado el cargo de corredor de comercio de esta plaza.

## ¡Hasta "La Unión Republicana"!

No se nos dirá que obramos impulsados por la ceguera cuando uno y otro día hemos de llamar la atención de nuestras autoridades acerca de determinados privilegios, cuya existencia se obstinó en negar siempre el *Heraldo de Baleares*, sin duda porque de confesarlos se vería en la necesidad de fulminar sus anatemas contra el partido conservador que, no solo los tolera, sino que los fomenta y los ampara con una abnegación digna de mejor causa.

*La Unión Republicana* reproduce las quejas formuladas tantas veces por nosotros y *La Unión Republicana* no puede parecer sospechosa en el sentido de favorecernos, ante el alcalde de Palma ni ante el Gobernador civil.

Véase lo que dice este colega en su número de hoy:

«¿Están seguras las autoridades de que todos los establecimientos de bebidas se cierran á la hora reglamentaria?»

Si así sucede, como *La Unión Republicana* no es partidaria de la ley del embudo, advertimos á los agentes de la autoridad que hay café que cierran á la hora prescrita la puerta principal permaneciendo abierta alguna puertecita de escape la que según lo mandado debería cerrarse también.

Hacemos esta advertencia por que quizá no lo han notado las autoridades competentes.»

Ya lo vé el Gobernador; ya lo vé el Alcalde.

¡Hasta *La Unión Republicana*, clama contra los abusos cometidos, según ella, de *ocultis* según nosotros, á ciencia y paciencia de los agentes de su autoridad!

¡Si tendremos razón al denunciar privilegios, desigualdades y complacencias!...

## Cosas y noticias

El crimen de un loco

Dicen de Madrid:

Tiempo hacía que el señor don Federico Bordallo, magistrado, ex-presidente de la Audiencia de la Habana habíase visto en la triste precisión de separarse de su hijo, por incorregible. Este joven de 17 años, llamado también Federico, vivía desde hace algún tiempo en una casa de huéspedes de la calle de Galileo, que buscó y pagaba su señor padre. Con frecuencia acudía el joven Bordallo á la casa del magistrado, calle de Juan Bravo, número 1, segundo, para pedirle dinero, manifestándole que se hallaba en apurada situación. Las

exhortaciones de su padre, las reprensiones continuas para hacerle emprender nuevos derroteros, obtuvieron siempre el mismo resultado que antes de la separación. Como otras veces, ayer tarde acudió el joven á la casa de su padre con el mismo propósito de costumbre, y esperando que, después de la obligada reprensión, concluiría por darle dinero, según había ocurrido en otras ocasiones.

Cuando aquel llegó á la casa de la calle de Juan Bravo, hallábase de visita con don Federico Bordallo su amigo don Rafael Montejó. Presenció éste la conversación entre padre é hijo, que fué bastante violenta. Al oír las frases duras que Federico dirigía á su padre, consideró necesario el señor Montejó intervenir, para reprender á quien de manera tan irrespetuosa trataba al autor de sus días, profiriendo palabras soeces, impropias de todo hombre bien nacido.

No se corrigió por esto el muchacho, que continuó contestando á su padre con la misma falta de respeto. Fué agriándose de tal modo la cuestión, que el señor Bordallo suplicó á su amigo saliera á la calle en busca de un guardia que pusiera término á aquella violenta escena, verdaderamente lamentable é incomprensible. Así lo hizo el Sr. Montejó, quien volvió á la casa momentos después, acompañado del primer guardia que encontró en la calle. Era éste el agente municipal número 283, llamado Miguel Gutierrez. El señor Bordallo le rogó que procurara reducir á su hijo á la obediencia, lo que él no había podido conseguir. Hallábase el aludido en una habitación contigua al despacho de su padre. Llegóse á aquel aposento el guardia municipal, y acercándose á la puerta, manifestó al joven en tono muy comedido:

—Vengo á reprender á usted por su conducta.

—A mi no me tiene usted que reprender—repuso el interpelado.—Yo he venido aquí para pedirle un traje á mi padre, porque no quiero andar por ahí hecho «un golfo»; y además estoy muerto de hambre.

Y no hubo más palabras. El guardia Gutierrez pasó el dintel de la puerta para acercarse al joven, y en aquel momento recibió un balazo de revolver en el vientre. A pesar de esto, el guardia, haciendo un esfuerzo supremo, arrojóse sobre el agresor y logró arrebatarle el revolver.

Un momento despues se desplomó en el suelo para no levantarse más. El infortunado guardia Miguel Gutierrez dejó de existir sin pronunciar palabra.

Las voces que sucedieron á la sangrienta escena atrajeron hácia la casa del crimen á los guardias de seguridad números 563 y 574 quienes detuvieron al agresor. El joven Federico Bordallo fué conducido á la delegación de vigilancia de la primera zona. El cadáver del guardia fué depositado en un descansante de la escalera, desde donde se le trasladó al Depósito, por disposición del Juzgado. Se dice que el agresor tiene perturbadas sus facultades intelectuales. El infeliz guardia, muerto en cumplimiento de un deber de humanidad, más que en un acto de servicio, deja dos huérfanos. Su viuda se halla en cinta.

## Telegramas

de los corresponsales de El Liberal

Madrid 9, 11 m.

En el puerto de Veracruz se ha librado un combate entre soldados de marina españoles y varios Texanos, por haber dado estos gritos de ¡Viva Cuba libre!

Los mexicanos salieron á la defensa de los yankees.

Ignóranse todavía los resultados.

Perez.

Madrid 9, 11 m.

Afirmase que antes de salir la Corte de Madrid se modificará el actual Ministerio, con objeto de satisfacer los deseos de los liberales.

El viernes próximo marchará á Barcelona el Sr. Navarro Reverter, con objeto de inaugurar la Exposición de industrias nuevas.

Perez.

## Sección religiosa

SANTO DE MAÑANA

Santa Margarita reina de Escocia

CUARENTA HORAS

En la ¡Piedad, concluirán las Cuarenta Horas dedicadas á San Antonio de Viana: exposición á las seis. Al anochecer, Rosario, meditación, estación y la reserva.

CULTOS

CORTE DE MARIA.—En San Miguel, á la Virgen de la Salud.



5 céntimos EL LIBERAL PALMESANO 5 céntimos

DIARIO ILUSTRADO, POLÍTICO, DE ANUNCIOS, AVISOS Y NOTICIAS

La mejor preparación para conservar, restaurar y embellecer el cabello es EL VIGOR DEL CABELLO DEL DR. AYER.



Conserva la cabeza libre de caspa, sana los humores molestos e impide la caída del cabello. Cuando el cabello se pone seco, claro, marchito ó gris, le devuelve el color original y su contextura, estimulando un nuevo y vigoroso crecimiento. Quiera se emplee el Vigor del Cabello del Dr. Ayer, suplanta todas las demás preparaciones y pasa á ser el favorito de las señoras y caballeros.

El Vigor del Cabello del Dr. AYER.

Medallas de Oro en las Principales Exposiciones Universales.

Línea de Vapores Trasatlánticos

de Pinillos, Izquierdo y Comp.



Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos

El 15 de cada mes (viaje directo) para Habana, Matanzas, Cienfuegos y Veracruz.

El 30 de cada mes para Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Nueva Orleans.

Saldrá el 15 de Junio el vapor

BARCELONA

Saldrá el 30 de Junio de este puerto el vapor CATALINA.

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias.

Además, los vapores del 15, la admiten con trasbordo en Veracruz, dando conocimiento directo para Tuxpan, Tampico, Frontera, Laguna, Campeche, Progreso y Coatzacoalcos, y los vapores del 30, para Nueva York con trasbordo en la Habana.

La carga se recibe en el tinglado de la Compañía (muelle nuevo) admitiéndose solamente hasta el 13 y 28 de cada mes.

Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía, Sres. Martinez y Planas, San Juan, 20.



AGUAS AZOADAS

Unico establecimiento en Barcelona - Pelayo, 3

Las aguas azoadas son el medio más seguro, rápido y eficaz que la ciencia aconseja y la práctica ha demostrado, para curar el catarro nasal agudo y crónico, la laringitis y faringitis catarral y granulosa, las bronquitis ó catarro bronquial agudo y crónico el asma, bronquial cardíaca y enfisematoso, tuberculosis de las vías respiratorias, lesiones del corazón por exceso de funcionalismo, las dispepsias, catarros de la vejiga y la anemia desaparece en muy poco tiempo.

Certifican y justifican la curación de estas enfermedades por las AGUAS AZOADAS valiosos dictámenes de las Eminencias de España y del Extranjero y si esto no fuera garantía suficiente tenemos los elogios en dictámenes emitidos por la Real Academia Médica de Sevilla, Academia Médico-Farmacéutica de Barcelona y Junta Superior Facultativa de Sanidad Militar y de los principales catedráticos y eminentes médicos de Barcelona.

Tratamiento idéntico al de Panticosa, con la ventaja reconocida por todas las personas que conocen ambos Establecimientos de que son más rápidas y duraderas, las curaciones en el nuestro, por la sencilla razón de que nuestras AGUAS son las más AZOADAS que se conocen en toda Europa.

Las Aguas de Panticosa contienen 89 cc. de zoe por litro de agua y la nuestra contiene 468'5 cc. también por litro.

El Director Facultativo Especialista Consulta de 10 á 12

TARIFA de anuncios para los periódicos "Ultima Hora," "Almudaina," "Heraldo de Baleares," y "Liberal Palmesano,"

Table with 3 columns: Rate type, Page number, Price in pesetas.

Anuncios mortuorios

Table with 3 columns: Ad type, Page number, Price in pesetas.

Tamaños mayores á proporción.

Dos suscriptores disfrutarán un 20 por 100 de descuento en cada uno de los periódicos á que estén suscritos.

Anuncios permanentes á precios convencionales.

Centro de anuncios.—Miguel Capó.—Luz, 21

BARATURA VERDAD PERMANENTE SAN NICOLAS, 22--ORFILA, 2

El favor que el público nos está dispensando es una prueba más de la Bondad y Baratura de nuestros artículos.

Damos géneros Buenos al precio de los malos.

Con el único deseo de corresponder á nuestros parroquianos, hemos recibido á precio de Saldo una gran cantidad de géneros que ofrecemos al público como una verdadera Ganga.

Vestidos de lana, lana y seda, algodón y seda de 6 pesetas á 3.

Vestidos fantasía de todas clases á mitad de precio.

Cortes alta novedad desde 50 pesetas á 150 á mitad de precio.

Géneros negros de toda clase desde 2 pesetas cana.

Todos los demás artículos continuamos vendiéndolos con las Ventajas ofrecidas por ser muy conveniente á la casa la

LIQUIDACIÓN

de todas sus existencias dentro del plano más breve posible.

San Nicolás, 22.--Orfila, 2

BARATURA VERDAD PERMANENTE

Ultimos días de liquidación

de la antigua casa Serrat

Todos los géneros se venden á precios de fábrica.

A ruegos de nuestra clientela hemos recibido géneros propios de la temporada á precios sin competencia.

7-BRONDO-7

Martinez y Planas

Banquero-Comerciantes

Giran Letras sobre todos los puntos de España y principales del Extranjero. Aseguran de riesgos marítimos y de incendios, por cuenta de la gran Compañía Unión Comercial de Londres.

San Juan, 20--Palma de Mallorca

Liverpool y Madrid



Máquinas de planear, mortajar, taladrar, tornos limadores, etc.

Más de 500 tornos de esta casa funcionan en los talleres de la Península

Ferro-carriles de Mallorca

Servicios de trenes para viajeros que rige desde el día 10 de Octubre.

De Palma á Manacor y la Puebla, á las 7'55 mañana, 2 y 5 tarde.

De Palma á Inca, á la 1'15 tarde.

De Manacor á Palma, á las 6'45, 11'30 mañana y 5'30 tarde.

De la Puebla á Palma; á las 7'12, 11'45 mañana y 5'45 tarde.

De Inca á Palma, á las 6'40 mañana.

De Manacor á la Puebla, á las 5'30 tarde.

De la Puebla á Manacor, á las 5'45 tarde.

Palma 5 de Octubre de 1896.—El Director General Guillermo Moragues.

Cemento de Sóller

Precios sin competencia

Table with 2 columns: Cement type, Price in ptas. quintal.

Depósito General "Mollet,"

Administración Socorro 91, tienda

Imp. de B. Rotger